El fracaso de la integración latinoamericana *

Es sabido que, desde su nacimiento, tanto la llamada Alianza para el Progreso como los esquemas de la integración económica latinoamericana han tenido que enfrentarse a problemas estructurales, de difícil solución dentro del marco socioeconómico de los países periféricos de América Latina, condicionados por un sistema de producción en el que los ideales como el de la planificación económica, el desarrollo industrial independiente, la complementación económica y, sobre todo, la formación de un mercado común con autonomía respecto al país centro resultan, en tales circunstancias, caros anhelos que no pueden plasmarse fácilmente en realidades.

El artículo de Teubal constituye una aportación más al tema del pesimismo en torno a la integración de América Latina, realizada a través de un enfoque crítico de diversas opiniones y escritos de los economistas de la CEPAL, cuyos argumentos proporcionaron la fundamentación teórica sobre la que se sustentó la viabilidad de la citada integración.

La primera parte del artículo constituye un resumen de dichos puntos de vista, reseñados por el autor en forma ordenada, dando a menudo la impresión de estar de acuerdo con ellos, especialmente en lo relativo a considerar que para eliminar el estrangulamiento de América Latina uno de los medios principales consiste en fortalecer su proceso de industrialización, promoviendo y ampliando los mercados internos y externos, así como complementando las economías nacionales.

También el autor parece coincidir con aquellos puntos de vista cuando afirma que para generar el proceso de industrialización en América Latina son igualmente indispensables cambios y reformas "estructurales" tal y como lo expresa la CEPAL; sin embargo, al preguntarse: ¿Quiénes realizarán estos cambios?, Teubal centra el aspecto crítico de su artículo.

En efecto, hasta donde llega la exposición teórica el autor no parece diferir sustancialmente con los postulados cepalinos, por lo que la discusión la translada al terreno práctico. Ahí analiza las posibilidades de llevar a cabo los mencionados cambios y duda seriamente de que sean las "burguesías nacionales" y los "gobiernos desarrollistas" los que se conviertan en motores que los generen, como lo concibe el modelo de CEPAL.

Vinculado con lo anterior, el autor considera que estos grupos sociales son incapaces de entender el proceso de integración económica, por lo que critica nuevamente al modelo de CEPAL que les confiere a dichos gobiernos y burguesías latinoamericanas un papel que a su juicio no están dispuestos a realizar.

* DESARROLLO ECONÓMICO. Publicación trimestral del Instituto de Desarrollo Económico y Social de Buenos Aires, Argentina, año VIII, vol. VIII, núm. 29, abril-junio de 1968. "El Fracaso de la Integración Económica Latinoamericana". Artículo del economista argentino Miguel Teubal, pp. 61-94.

Concebir la integración económica latinoamericana con estos grupos como promotores y dirigentes, es la piedra de toque para entender que el modelo de la CEPAL pierde todo contacto con la realidad para volverse una utopía. Esta última concepción la examina Teubal y concluye, apoyándose en ella y en otras consideraciones más, que la citada integración ha fracasado.

Arturo ORTIZ WADYMAR